## Les Constitutions d'Anderson



Les Constitutions d'Anderson<sup>2</sup>, texte fondateur de la Francmaçonnerie moderne, paru en 1723, ferment la porte du temple aux femmes.

L'article 3 des Constitutions précise en effet :

« Les personnes admises membres d'une Loge doivent être hommes de bien et loyaux, nés libres et d'âge mûr et discret (soit autour de 31 ans), ni esclaves, ni femmes, ni hommes immoraux, mais de bonne réputation. »

Ni esclaves, ni femmes : les femmes sont écartées parce que, à cette époque, la femme est considérée comme mineure. Elle n'est pas libre. Les hommes en général considèrent que, du fait de sa nature et de sa physiologie, la femme est un être fragile,

<sup>1.</sup> In Yaël Nazé, L'Astronomie au féminin, Vuibert et Adapt, 2008.

<sup>2.</sup> *Les Constitutions d'Anderson*, 1723. Texte anglais de l'édition de 1723. Introduction, traduction et notes Daniel Ligou, Edimat, 1998.

frivole, dépourvu d'intelligence et de capacité créatrice. En tant que chrétiens, l'Église leur a appris qu'Ève, la première femme, fut la cause de la chute d'Adam. La femme est donc la source du mal et des malheurs de l'homme sur la Terre.

Enfin, de par la loi, elle ne dispose pas d'elle-même, de ses biens, de son corps, de ses actions.

Si on se penche sur l'histoire, on voit que la place de la femme dans les sociétés initiatiques, ou plus généralement dans le domaine du sacré, dépend de son statut social.

Ce statut varie suivant les époques et les lieux.

Il est étroitement lié à la religion.

En fait, nous pourrions dire comme Mircea Eliade que la geste divine sert depuis toujours de modèle à l'action humaine, mais en ajoutant « et vice versa ».

Un Dieu unique, mâle et Père, aura bien entendu un impact différent de celui d'une Grande Déesse Mère sur le rôle des femmes dans la société et en particulier dans le « clergé ».

On comprend donc que si la femme au XVIII<sup>e</sup> siècle dans le monde occidental chrétien est considérée comme mineure et exclue du sacerdoce comme de la Franc-maçonnerie, il n'en a pas toujours été ainsi.

